

# Rentrée des classes 2012-2013 au secondaire 2

## Les effectifs sont stables et l'antenne de Fleurier est réouverte

La rentrée scolaire au secondaire 2 est marquée par la réouverture d'une classe de 1<sup>ère</sup> année du Lycée Denis-de-Rougemont à Fleurier, avec 25 élèves. Sur le plan de la formation professionnelle, le CPMB connaît la plus forte rentrée de son histoire avec 298 apprentis en 1<sup>ère</sup> année. Au total, ce sont 3358 jeunes qui commencent cette année une formation postobligatoire: 1009 dans les lycées et 2349 dans les centres de formation professionnelle.

### Effectif stable dans les lycées

Depuis cette rentrée scolaire, l'antenne de Fleurier du Lycée Denis-de-Rougemont (DDR) accueille à nouveau une classe de 1<sup>ère</sup> année, composée de 25 élèves. L'offre de l'option spécifique biologie-chimie, en plus des trois autres options offertes (espagnol, italien et économie-droit), a permis cette réouverture. Pour réaliser cet objectif, le Département de l'éducation, de la culture et des sports (DECS) a étroitement collaboré avec les Autorités communales de Val-de-Travers ainsi que le Comité de sauvetage créé pour maintenir une telle classe à Fleurier.

Plus généralement dans le canton, en école de culture générale, le nombre d'élèves inscrits en 1<sup>ère</sup> année a fortement diminué par rapport à l'année dernière, ce qui a entraîné la fermeture de deux classes. Par contre, dans les filières à plein temps du domaine commercial (CFC et maturités professionnelles), deux classes supplémentaires de première année ont vu le jour.

Au total, dans les lycées, la rentrée scolaire 2012-2013 connaît un effectif stable pour les élèves entrant en première année (1009 élèves) par rapport à la rentrée précédente (1011 élèves).

Sur un plan général, toutes filières et années confondues, 80 élèves de moins fréquentent un lycée. Cette diminution, cumulée à celle enregistrée en 2011 (-130 élèves), a engendré la fermeture de neuf classes. Ce phénomène s'explique notamment par la baisse de la démographie, les conséquences de l'introduction de nouvelles conditions d'admission, la disparition du diplôme de commerce au profit du CFC, ainsi que la promotion de la formation duale.

### Effectif stable dans les centres de formation professionnelle

Le Centre professionnel des métiers du bâtiment (CPMB), à Colombier, voit son effectif record atteint avec 298 apprentis en 1<sup>ère</sup> année, soit une augmentation de 10% par rapport à 2011. Les métiers suivants enregistrent une hausse particulière: constructeurs de voies de communication, ferblantiers, installateurs en chauffage, maçons et

mécaniciens en machines agricoles. Globalement, tous centres de formation professionnelle confondus, l'effectif de la rentrée 2012 est stable: 2349 élèves ont entamé une première année (2397 en 2011).

Par ailleurs, l'offre en places d'apprentissage marque une nouvelle fois une progression (+21 places par rapport à 2011). Ce résultat peut être attribué à la fois aux efforts de promotion et de démarchage menés par le Service des formations postobligatoires et de l'orientation (SFPO) et ses partenaires, en particulier les centres professionnels, ainsi qu'à l'excellente collaboration avec les associations professionnelles et les entreprises. A relever que des places sont encore disponibles dans la majorité des domaines. Des contrats d'apprentissage sont par ailleurs en cours de conclusion, et de nouvelles places seront encore créées.

Enfin, le SFPO a mis en place un suivi particulier des élèves de 11<sup>ème</sup> moderne ne pouvant pas entrer en filière de maturité, à la suite de la mise en place en 2011 de nouvelles conditions d'admission. Parmi ces jeunes, 50% d'entre eux ont signé un contrat d'apprentissage, 20% (non-promus) recommencent leur 11<sup>ème</sup> année et 10% débute un préapprentissage. Parmi les autres élèves, certains sont inscrits dans les filières à plein temps ou ont trouvé une place de stage. Trois élèves sont actuellement en recherche d'une solution.

### **Renforcement de la formation professionnelle**

Sur le plan stratégique, l'année scolaire 2012-2013 sera fortement marquée par la poursuite de la mise en œuvre des objectifs décidés par le Conseil d'Etat:

- attirer un plus grand nombre d'élèves libérables en formation professionnelle;
- augmenter la part des formations professionnelles en entreprise (formation duale) par rapport aux formations en écoles à plein temps.

Ces objectifs sont contenus dans le Plan d'actions pour l'avenir de la formation professionnelle, présenté au Grand Conseil en janvier 2012. Le Conseil d'Etat désire notamment renforcer les liens entre les écoles, les entreprises et les associations professionnelles. Ces milieux doivent en effet apprendre à mieux connaître les réalités respectives de chacun.

Parmi les mesures déjà entreprises, les cours d'éducation aux choix dispensés dans toutes les classes de 10<sup>ème</sup> année, l'intervention de représentants d'entreprises auprès des élèves et la possibilité d'accomplir des stages en entreprises pour les élèves de toutes les sections.

Autre mesure: la volonté d'inscrire Capa'Cité comme événement majeur de la formation professionnelle dans le canton de Neuchâtel. La 4<sup>ème</sup> édition de cette manifestation, avec ses 7 villages de métiers, se déroulera du 3 au 8 septembre prochains à La Chaux-de-Fonds. Le village "Information", lui, sera construit pour la première fois autour de six thématiques centrées sur les besoins des visiteurs. Ce concept est une expérience pilote sur laquelle le SFPO s'appuiera à l'avenir pour développer d'autres projets en matière de promotion de la formation professionnelle.

### **Pour de plus amples renseignements:**

**Philippe Gnaegi, conseiller d'Etat, chef du DECS, tél. 032 889 69 00.**

**Laurent Feuz, chef du Service des formations postobligatoires et de l'orientation, tél. 032 889 69 40.**

Neuchâtel, le 28 août 2012